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Тема  урока: Правописание мягкого знака после шипящих на конце имен существительных

	№ п/п
	Действия учителя (вопрос)
	Действия ученика (ответы)

	I
	Проблемная ситуация

На доске написаны слова:

Печь, душ, стриж, ложь, муж, речь, ключ, ночь, рожь, плач, плащ, ландыш, роскошь, молодежь.

Прочтите эти слова и определите, чем они похожи?

- Ничего  интересного вы не заметили?

- Сможете это объяснить?

- Какой вопрос у вас возникает?
	- Отвечают на вопросы кто? что?

- Эти слова – имена существительные.
- Эти слова оканчиваются на шипящие.
- В одних словах есть Ь, в других – нет.

- Нет.

- Почему в одних словах пишется Ь, а в других не пишется?

	II
	Фиксация темы урока (проблема)
Возникла проблема: когда после шипящих на конце имен существительных пишем Ь, а когда не пишем?
Определите тему урока. (Тема записывается на доске) 

Тема: правописание Ь после шипящих на конце имен существительных.
	- Правописание Ь после шипящих на конце имен существительных. 

	III
	Версии:
- Выпишите все шипящие буквы из этих слов.

- Определите, какой звук они обозначают?

- Зависит ли написание Ь после шипящих на конце имен существительных от твердости-мягкости звуков?

- Распределите слова по какому-нибудь признаку в 2 столбика.
I ст.                             II ст.

печь                            душ

ложь                          стриж

речь                            муж

ночь                           ключ

рожь                          плащ

роскошь                    плач

молодежь                 ландыш

 - Что можно сказать про слова 1 столбика?

- Это помогло вам ответить на вопрос?

- Какой вопрос у нас был?

- Помогло вам?

- Еще что можем сказать?

- А это помогло вам ответить на вопрос?

- Что можно сказать про слова 2 столбика?

- Можете ответить на вопрос, есть Ь или нет?

Вывод:

- Сможете теперь объяснить, когда после шипящих на конце имен существительных пишется Ь, когда не пишется?

- Пишется ли в слове мышь – Ь

-Ткач?

	Предполагаемые версии: 

ч, щ, ш, ж

- [ч], [щ] – всегда мягкие, [ш], [ж] – всегда твердые

- Нет.

Работа в группах. (Могут быть различные варианты) выбираем вариант:

- Отвечают на вопрос что? кто?

- Когда после шипящих на конце существительных пишется Ь, когда – нет?
- Нет.

- Я могу написать над словами 1 столбика – женский род.
- Да. 

- Если существительное женского рода, то после шипящих пишется Ь.

- Это существительные мужского рода.
- Да.

- Если существительное мужского рода, то Ь после шипящих на конце не пишется.
- Да, сможем.

- Если это существительное женского рода, то пишется Ь, а если мужского рода, то не пишется.

- Да, это существительное женского рода.

- Нет, это существительное мужского рода.



	IV
	Уяснение сути нового материала.
- Прочтите, пожалуйста, правило на стр. 4 учебника

- Это то же самое?
	- После шипящих на конце слова в именах существительных женского рода Ь пишется, а в именах существительных мужского рода – не пишется.
ночь (ж.р.)

тишь (ж.р.)

камыш (м.р.)

луч (м.р.)

- Да.

- Правило в учебнике совпадает с нашим выводом.


